
12月12日，在深圳莲花
山公园，习近平总书记种
下的那棵高山榕树引来一
些游客拍照留念。



12月7日至11日，中共中央总书记、中央军委主席习近平沿着二十年前邓小平视察南方之路考察工作，从深圳、珠海到佛山、广州，，深

入农村、企业、社区、部队和科研院所进行调研。习近平表示，这次调研之所以到广东，就是要到我国改革开放中得风风气之先的地方，现场

回顾改革开放的历史进程，将改革开放继续推向前进。为探访习总书记此行的风气之变及调研内容，感受继续推进改革革开放的坚定信

念，本报派出两路记者，寻访习近平走过的地方，为您带来最贴近、最鲜活的南行报道。

深圳莲花山之行，习近平与市民互动谈生活

习近平：你们过得好我就高兴
文/本报特派记者 郭静 片/本报特派记者 王媛

12日，正值午后，莲花山山顶
广场上游客众多，很多人都在邓小
平铜像前留影。拍照时，不少人指
着铜像前那个花篮说，“知道吗？那
是总书记献的。”

“那天就在这个广场上，总书
记献花后从台阶上一走下来，就被
人群包围了。”陈志指着人群汇聚
的小广场回忆，当时大概10点左

右，有不少晨练的人还没走，也有
一些游客。“差不多200多人，大多
数人不知道他在这里，一下子见到
后太激动了，不知道说什么好，只
是大声喊‘总书记好’。总书记一直
微笑着，跟大家一一握手。”

陈志也没想到能遇到习近平，
他见有些人拿着手机、相机开始拍
摄，居然没有人拦。他说自己只是

挤进去握了个手，还没来得及问
候，就被挤走了，但是他听见了总
书记跟其他人说的话。“当时人太
多，我只听见他说‘你们过得好我
们就高兴’，大家都鼓掌了。”

一直跟在近处拍照的一位莲
花山管理人员说，总书记跟市民的
互动非常自然，“他先是问：‘你们
来散步吗？’有人问他对深圳的感

觉如何，他说深圳的环境很好，人
也很热情。后来他又问‘你们过得
好不好’，很多人都说好，他就说

‘你们过得好我们就高兴’。”
“没有一句官话，”该管理人员

称，就像拉家常一样，“越是这样，
就越吸引群众，很多人一直跟着
他，直到他上车离开。人们跟他挥
手，他也打开车窗跟大家招手。”

“没有戒严，就跟平时一样，等
他走了，我才知道他来过。”莲花山
东南门的一位保洁员告诉记者。

这点在莲花山管理处那里得
到证实。“关于接待，我们只负责办
了两件事，一个是准备了花篮，一
个是准备了一棵高山榕。”莲花山
管理处主任杨义标说，其他方面都
照常进行，既没有专门布置安保戒
严之类的，也没有准备红地毯和欢
迎的条幅。

这次敬献花篮活动程序虽然

简朴，但习近平做得异常严肃认
真。摆好花篮后，习近平看到悬挂
两侧的条幅有些皱，就把条幅理
顺，然后跟同行的人员一起行礼。

让杨义标记忆深刻的是习近
平种树。从山顶广场下行不足百
米，是一个小广场，广场南角有块
大概40多平米的草皮，就在这块草
皮的中间位置，习近平亲手种下了
一棵高山榕。

“他很认真。”杨义标说，挥动
铁锨的姿势有板有眼，很自然，“一

看就是干过活儿的人。”甚至他自
己也边干边开玩笑，说自己是“劳
动模范”，周围人都笑了。

据杨义标介绍，“高山榕是本
土树种，自古以来，就因为其枝繁
叶茂、气度不凡的风范，象征着吉
祥如意，象征着希望和旺盛的生命
力。当年邓小平来视察的时候也种
了一棵高山榕。”

如今，这棵树已经成了莲花山
的另一个风景。记者到时，不少游
客正在树前留影，“这是总书记种

的，为什么没有标明呢？”见树前没
有任何标志，有的游客问管理人
员，管理人员称深圳市城管局正在
商量此事。

“只是还没确定要怎么描述这
棵树。”杨义标说，但他同时表示，
这棵树就跟公园里所有树一样得
到细致的照顾，并希望媒体不要过
度关注此事。“希望能看得平常一
些。”尽管如此，记者下山时，仍有
不少人在询问总书记种的那棵树
在哪里。

习近平此次活动，在微博世界
的“报道”更是别有特色，这甚至成
为一次民间报道版本。输入“莲花
山”三字，立即出现众多网友的微
博记录，这些网友大多是跟总书记
邂逅过的见证人。这次视察，被网
友称为“新南巡”。

这场“围观”甚至比央视等官
方媒体的报道要早得多，有网友在
微博报道三天后，才看到了主流媒
体的报道。“微博不受任何限制地
报道，在之前简直不可想象。”

香港文汇报的记者李薇在微
博上兴奋地记载了当时的现场情

形。当时她提前三个多小时守候，
在突破重重人群阻碍后，在习近平
前去种树的空当，她终于有机会跟
习近平握手，并且开始提问，“总书
记，有什么话想对香港同胞讲？”习
近平闻言向她微笑致意，并说，“香
港一定会繁荣昌盛的！”

值得一提的是，网上出现了很
多网友随手拍的照片，图像鲜活生
动，成为民间报道的一种直观方
式。网友“李晓博”贴出一张习近平
打开车窗跟民众挥手道别的照片，
他感慨：“深圳之行，也是一次榜样
之行。”

“深圳之行，也是一次榜样之行”

“关于接待，我们只负责办了两件事”

市民反问习近平对深圳感觉如何

杨义标说，挥动铁锨的姿势有板有眼，很自然，“一看就是干过活儿的人。”甚至他自己也边干边开
玩笑，说自己是“劳动模范”，周围人都笑了。

网上出现了很多网友随手拍的照片，图像鲜活生动，成为民间报道的一种直观方式。网友“李晓
博”贴出一张习近平打开车窗跟民众挥手道别的照片，他感慨：“深圳之行，也是一次榜样之行。”
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有人问他对深圳的感觉如何，他说深圳的环境很好，人也很热情。后来他又问“你们过得好不
好”，很多人都说好，他就说“你们过得好我们就高兴”。
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12日，深圳市民陈

志再次拿着相机到了莲

花山公园。莲花山公园

是深圳市民休闲的好去

处，公园的顶峰是邓小

平的铜像。8日上午，陈

志在这里遇到了中共中

央总书记、中央军委主

席习近平，他和习近平

握手，并拍了很多照片。

陈志笑言自己这次过来

是要“感受一下余温”。

不戒严、不清场、不

铺地毯、不避民众、跟每

个遇到的群众握手……

8日，深圳莲花山附近的

很多市民和陈志一样，

经历了一场不一样的领

导人活动。

当天上午，习近平

在这里向邓小平铜像敬

献花篮，这场活动被众

多市民围观。虽然事情

已经过了好几天，但因

为习近平的到访，不少

游客和市民仍特意前来

感受一下当时的气氛。

国民生活的细微变

化往往包含着一个社会

未来的发展态势，回放

现场的每个细节，或许

有所启示。
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